

# LIBROS Y REVISTAS

PYRENAICA. Publicación trimestral de la Federación Vasco-Navarra de Montañismo. IV Época, Año 1, n.º 2, Abril. Mayo, Junio. 1972. Redacción y Administración Avda. Generalísimo, 1. Tolosa.

Buena noticia para todos los aficionados al montañismo: la revista «Pyrenaica» reanuda su publicación después de permanecer suspendida durante cinco años.

Como bien afirma el nuevo presidente, Paco Iriondo, en el saludo que encabeza este primer número de su reaparición «PYRENAICA» son los anales de la historia del montañismo vasco-navarro, que recoge desde hace diez lustros los pormenores de la vida de nuestro montañismo desde las diversas organizaciones en común, y los itinerarios de las montañas más modestas de la región hasta las proezas en las cordilleras más importantes del mundo». Razones estas, y su módico precio de suscripción anual (4 ejemplares) de 150 pesetas, hacen que no falte a ninguno que practique el deporte montañero.

El principal y más extenso de los trabajos de este número es la crónica de la expedición Vasco-Navarra a los Andes del Perú, en 1967, debida a la pluma de Angel V. Rosen.

Le siguen los artículos: «Primera de la Maladetta», por M. Feliú; «Travesía de Ordessa», por G. Ariz; «San Mauricio y los Encantats», por N. de Goicoechea; «Mi primera ascensión en solitario», por F. J. Nagore; «Itxina», por F. Larrañaga; «La ermita», por R. del Pilar; «Senos fue «Indaleki»», por A. de Sopeña; «Indaleki Ojanguren», por J. San Martín; «Reglamento de utilización del refugio de Belagua»; Sección oficial y Bibliografía.

Mantiene el mismo formato tradicional, así como su última presentación con foto en blanco y negro en la portada. Profusamente ilustrada con 19 fotografías y varios croquis y dibujos.

LUIS PEÑA BASURTO. «Montañas guipuzcoanas». Segunda edición (reedición). Editorial Icharopena. Zarauz, 1963.

Reedición facsímil hecha en 1972, de la segunda edición de 1963. La única modificación, si se le puede llamar por tal, es su portada con fotografía en color del macizo de Ernio.

Dicha segunda edición, aumentada y corregida, fue reseñada en el Boletín KEZKA correspondiente a enero de 1964, página 19. Cuyo comentario es válido, y a él remitimos al lector que se interese de mayores precisiones en su contenido. A las presentes páginas sólo hemos querido traer la noticia de esta reedición, por tratarse de una obra muy solicitada por los montañeros, puesto que consiste en la guía más completa de las cumbres de Guipúzcoa.

Esta obra que el autor tenía en imprenta en 1936, no pudo ver la luz hasta 1940. Y esta primera edición llevaba un prólogo del malogrado Pancho Labayen, y una desgraciada «explicación obligada», en lugar del saludo a modo de prólogo que el autor tenía reservado para esta obra. Este prólogo, aparece con la segunda edición. Que, por cierto, para los eibarreses hay en él un recuerdo afectivo, puesto que se trata de un artículo que el autor preparó para valerse como presentación de su obra, pero antes quiso brindarnos para ser publicado en un folleto de divulgación montañera que la Comisión de Montaña de nuestro Club publicó en 1935. El artículo en cuestión, llevaba el título: «La montaña, refugio y escuela del espíritu», y que se volvió a publicar en nuestro boletín social en agosto de 1949.

CARLOS ALFONSO. «Crónica de los Picos de Europa» (Segunda edición). Editora Nacional. Colección «Tierra, Historia y Política» (Serie Tierra). San Agustín, 5. Madrid, 1971.

Libro de excursiones, ameno e ilustrativo. No se trata ni de escuetos itinerarios ni de simples relatos de ruta, sino toda una serie de impresiones generales, asociación de ideas, descripciones comparativas, etc., con un modo muy peculiar de contar lo que ve y lo que siente ante el paisaje, con sensibilidad extraordinaria, y mostrando una erudición cultural sin la carga árida que por lo general caracteriza a los literatos eruditos.

Está dividido en tres capítulos: De Llanes al Macizo Central, De Ribadesella a Covadonga y Torre Santa, y Por la Sierra de Andara. Con un epílogo en torno al Pico Urriello o Naranjo de Bulnes.

A propósito de los nombres Naranco,

Naranjo, Urriello, hace interesantes observaciones, y al último de los nombres le considera como de probable origen euskerico. Respecto a las teorías vasco-ibéricas, tan en boga en otro tiempo, hemos de advertir que hoy, desde los descubrimientos de Gómez-Moreno, ha sufrido un repliegue casi total entre los lingüistas actuales. Entre los mismos A. Tovar a quien el autor le cita. No obstante, las suposiciones de la posible extensión del vascuence por tierras cantábricas y astures sigue en pie y entre los que defienden esta teoría está también Tovar. Hoy, es la preocupación de muchos investigadores.

Libro bien presentado, con bastantes fotografías del propio autor y de E. Bustamante, de Potes.

FEDERICO ZABALA. «**Euskal Herriaren Historia**». (I-Lur Ekonomia). Jakin Liburu sorta. - Etor, Bilbao, 1971.

Jakin eta Etor euskal argitaldaria elkarturik atera dute lehen tomo hau. Guziz hiru liburu izango omen dira. Era berean, Donostiako Añamendi Argitaldaria erderazko argitalpena egin du, «**Historia del Pueblo Vasco**» izenez.

Liburu honek, Harri-arotik Erdi-arora birtartekoa biltzen du. Baina ez da historia zahar haiek bezala egina, erregeen eta herrien arteko burrukak bakarrik jasoz, ez. Hemen, herri bat bere gora-behera guzietan aztertzen da, eta batez ere bere barne bizitzaren eboluzionaren aldetik begiraturik, bere ekonomia oinarrikoenakoa dela. Hain zuzen, liburu hau, bere funtsean, era honek eta seriotasunak aberasten du.

Bere xehetasun guzien iturriak ematen ditu orrialderik orrialde azpikaldean jartzen diren dei-oharretan.

Orain, hemendik aurrera, gure herriaren lehengoa ezagutu nahi duten guzientzat, liburu hau, behar-beharrezkoa izango da.

Esan beharra dugu ere, oharrez, euskarazko edizio hau erdarazkoa baino jantzia goa datorrela.

FEDERACION INTERNACIONAL DE PELOTA VASCA. **IV Campeonato del Mundo de Pelota**, San Sebastián (España). Boletín núm. 10. Enero-Julio 1972.

Rico y lujosamente editado, con abundantes ilustraciones, algunas fotografías en color, se ha publicado este Boletín número 10.

Tras un preámbulo de saludos presenta los índices de los nueve números anteriores, que se deberán tener muy en cuenta para próximas historias. Sigue con artículos y trabajos diversos en torno al deporte de la pelota, bajo el siguiente sumario: Salutación; Un recuerdo; Colaboradores literarios; La pelota amateur; Navarra y su palmarés de México; Pelotaris riojanos; A Carmelo Balda; Recordando a los ausentes; Guipúzcoa y San Sebastián; México 68; VI Campeonato Mundial de Pelota; De nuestras afiliadas; V Campeonato Mundial de Pelota; Aportaciones históricas; La colocación, el movimiento, la postura en el Juego de Pelota; Torneo Internacional de Cesta Punta; el lirismo y la poesía en la Pelota; Día del Homenaje a la Pala en Bilbao; Régimen Fiscal de los Frontones industriales; Arquitectura frontonera; El Deporte de la Pelota en California; Vizcaya y sus frontones; Despedida 3.

Entre las colaboraciones literarias figura una en vascuence, y el mismo escritor, R. Bozas Urrutia, aporta además otro trabajo en castellano bajo el título «El juego de pelota y los bertsolaris», que justamente viene a cubrir parte de la anomalía que observábamos en la historia de la pelota, la falta de consideración a la literatura euskérica, laguna que lamentábamos en el número anterior (KEZKA, Febrero de 1972, pág. 53) al comentar la obra «**Dos siglos de pelota vasca**», de E. Abril. Con este trabajo la literatura popular vasca asienta su presencia en la historia de la pelota.

Pero aparte hay otros trabajos de gran valor histórico, cuadros de resultados de los Campeonatos Mundiales, historial de los campeonatos mano-manistas profesionales, sobre el Torneo Internacional de Cesta Punta, etc.; congresos, organizaciones, bases, frontones, etc., acumulan un material imprescindible para el conocimiento de nuestra pelota.

«**Concurso de recorrido de cien montañas**» Bases reglamentarias y catálogo de montes puntuables. Ediciones «Pyreñaica». Federación Vasco-Navarra. Año 1972.

Viene este folleto a cubrir la laguna que se observaba desde la última reedición de las bases y catálogo de montañas de todo el país.

Aún reconociendo la necesidad de pequeños retoques de corrección, la Federación Vasco-Navarra de Montañismo, en su nueva reestructuración, ha querido lanzar sin demoras, para orientar principalmente a jóvenes montañeros.

Está basado en la segunda edición, que se publicó en 1956, con las debidas correcciones que en su día hicieron Severiano Peña y Angel Goyenechea, sobre la primera edición que llevaba distinto formato.

En sus solapas porta los mismos mapas generales de las provincias, hechas por Marcelino Rodríguez.

Las mismas bases vienen ratificadas por los nuevos Delegados de la Hermandad de Centenarios y Presidente de la F.V.N.M., señores Juan Salazar y Francisco Iriondo, respectivamente.

Los montañeros que deseen pueden solicitar a sus respectivos clubs, y así mismo encontrarán a la venta al precio módico de 30 pesetas en la Federación Vasco-Navarra de Montañismo, Plaza de Uribitarte, 9 - Elgóibar (Guipúzcoa); Revista «Pyrenica», Avda. Generalísimo, 1 - Tolosa; y en el domicilio de don Juan Salazar, c/ Federico Baraibar, 2 - 4." izqda - Vitoria.

J. S. M.



**TALLERES PROPIOS DE  
JOYERIA Y GRABADOS**

Bidebarrieta, 10

Teléf. 71 80 45

**e i b a r**

Está basado en la segunda edición, que se publicó en 1956, con las debidas correcciones que en su día hicieron Severiano Peña y Angel Goyenechea, sobre la primera edición que llevaba distinto formato.

En sus solapas porta los mismos mapas generales de las provincias, hechas por Marcelino Rodríguez.

Las mismas bases vienen ratificadas por los nuevos Delegados de la Hermandad de Centenarios y Presidente de la F.V.N.M., señores Juan Salazar y Francisco Iriondo, respectivamente.

Los montañeros que deseen pueden solicitar a sus respectivos clubs, y así mismo encontrarán a la venta al precio módico de 30 pesetas en la Federación Vasco-Navarra de Montañismo, Plaza de Urbitarte, 9 - Elgóibar (Guipúzcoa); Revista «Pyrenica», Avda. Generalísimo, 1 - Tolosa; y en el domicilio de don Juan Salazar, c/ Federico Baraibar, 2 - 4.ª izqda - Vitoria.

J. S. M.



**TALLERES PROPIOS DE  
JOYERIA Y GRABADOS**

Bidebarrieta, 10

Teléf. 71 80 45

**eibar**



## actividades del CLUB

### MONTAÑA

#### EXCURSIONES REALIZADAS:

- ENERO.** Día 1, Urko; Día 9, KURUTZEBERRI (Arechavaleta), mañanera; día 16, Ertxiña (Aizarnazabal), mañanera; día 23, Mugarriluce (Alto Salinas), mañanera.
- FEBRERO.** Día 6, Pagoeta (Urdaneta), mañanera; día 13, Upo (Villaro), mañanera; día 20, Erio (Madariaga), mañanera.
- MARZO.** Día 19, Elomendi (Monreal); día 26, Peña Mayor (Castresana); del 30 al 2 de Abril, Curavacas y Espigüete (Guardo-Palencia).
- ABRIL.** Día 16, San Donato (Unanua); día 30, Iruñarri (Ezcurrea).
- MAYO.** Día 21, Mendaur (Ituren).
- JUNIO.** Día 4, La Lusa (Pto. La Luna-da); día 18 Peña de León (Lagrán).
- JULIO.** Día 2, Oteros (Zuazo de Cuartango); Día 16, Peñas de Aya (Oyarzun); día 23, Orio-San Sebastián (travesía).
- AGOSTO.** Del al , Pirineos (Possets-Maladetta).
- SEPTIEMBRE.** Del 8 al 10, Selva de Oza (Hecho-Huesca).
- OCTUBRE.** Día 1, Excursión de vetustos (Estibaliz); Día 12, Berretín (Murguía); Día 22, Guarda-Etxe (Aralar).
- NOVIEMBRE.** Día 12, Ernio (Hostal de Régil), mañanera; Día 19, Izaspi (Zumárraga), mañanera.
- DICIEMBRE.** Día 10, Samiño (Zumárraga), mañanera; Día 17 Enaitz (Aránzazu), mañanera.

### II MARCHA DE ORIENTACION

Se celebró el 23 de Abril con la participación de 8 patrullas de tres componentes cada una, todas ellas pertenecientes a n/Club. En esta ocasión, además de la localización de los controles se valoraba, asimismo, el tiempo invertido en la localización de los mismos con su correspondiente puntuación, obligando de esta manera a hacer marchar más rápidas a las patrullas en pro de una mejor clasificación. Resultó vencedora la compuesta por los jóvenes montañeros Juan María Bastida, Félix Arana y José Gallastegui.

### MARCHAS REGULADAS

El 16 de Abril se celebró la VI MARCHA REGULADA INFANTIL con una participación de 27 patrullas de tres chavales, clasificándose un total de 23 patrullas. El recorrido discurre por Eibar, Barric Chonta, San Salvador, Topimburu, Azurtza, Arraz, Galdaramiño, Urki y Eibar, venciendo la compuesta por José Antonio Guisasola, José María Morán y José Luis Zabala. El Trofeo por patrullas de Colegios fue ganado por el Colegio de La Salle.

El 8 de Octubre se celebró la X MARCHA REGULADA INTERSOCIAL llegando a participar 52 patrullas, de las que se clasificaron un total de 50. El recorrido de la misma fue el siguiente: Tolosa, Errialde, Erniozabal, Ernio, Zelatun, Etumeta, Sañu y Azpeitia, venciendo la patrulla compuesta por Gerardo Vitoria, Roberto García y Juan C. Urigüen perteneciente a nuestro Club.

### MISA

En la campa de Urbía, el 24 de Septiembre, coincidiendo con la tradicional excursión al Aizkorri, se celebró una misa de campaña por las almas de los montañeros del Club fallecidos en accidente de montaña.

### DIA DEL CLUB

El 7 de Mayo, se celebró en Arrate el Día del Club, con diversos actos que fueron presididos por el Presidente del Club, Sr. López, y el Presidente honorario, señor Lascurain. Terminado el reparto de medallas que fueron impuestas a los finalistas de los concursos de montaña, se celebró la comida de Hermandad en el Restaurante del Tiro de Pichón.

### EXCURSIONES INFANTILES

En el transcurso de este año se han organizado diversas excursiones montaÑe-ras dedicadas especialmente a los socios infantiles, las cuales han tenido gran aceptación entre los chavales.